

# Muerto ilustre



DESPUÉS de una enfermedad de seis meses, el 26 de Febrero último dejó de existir en su residencia de *Oakland* (Washington) el insigne Co-Director de la Unión Panamericana Dr. D. Francisco Javier Yanes de Ascanio, personalidad de antiguo y reconocido abolengo canario, cuyo fallecimiento ha constituido una pérdida muy sensible, en el desembolvimiento de la vida política del nuevo continente. Nacido en Caracas a 6 de Mayo de 1862 desempeñó el Consulado general de su país en Nueva York de 1892 a 1897, estando en Manila de secretario en jefe de la *Misión Norteamericana de las Filipinas*. Escribió numerosas obras políticas y literarias en verso y en prosa, figurando entre sus libros notables escritos en español, un *Estudio de Shakespeare* y una *Traducción de la Star-Spangled Banner* (bandera estrellada americana) la que está considerada, dice un periódico inglés, como una *difícil hazaña*.

Los periódicos americanos dedican extensos artículos en honor del ilustre difunto diciendo uno de aquellos diarios escritos en español que «descendía de familia de la más pura cepa hispana» y que era «nieto de uno de los próceres de la Independencia venezolana» (del mismo nombre y apellido) y que «estaba emparentado con linajudas familias de la República» afirmando otro con relación al mismo particular que «pertenecía a familia de las más antiguas y preclaras vinculaciones en Venezuela». Aun existe en el Consejo Municipal de Caracas un cuadro que representa la Firma del Acta de la Independencia, en el que aparece D. Francisco Javier (el abuelo) entregando la pluma, (después de haber firmado él), al Marqués de Toro. El Dr. Yanes de Ascanio,—hijo primogénito de D. Emilio Yanes Socarrás y de D.<sup>a</sup> Trinidad de Ascanio y Ustáriz—, descendía además del general Montilla Padrón, gran patriota venezolano que peleó a las ordenes de Bolívar, y estaba emparentado con la familia de Ustáriz, de ilustre abolengo (Marqueses del mismo apellido).

«Tenía D. Francisco Javier—dice *La Prensa*, periódico redactado en español en Nueva York—, grande inclinación por las letras, incluso la poesía, y bajo su especial dirección estaban las tareas educacionales de la Unión Panamericana. Había escrito

y traducido diferentes obras y pronunciando numerosos discursos en español y en inglés. Poseía la rara capacidad de pensar con precisión en términos de norteamericano lo mismo que de sudamericano. Sabía interpretar correctamente el pensamiento de unos y otros. Era de corazón y personalmente por obras y por pensamientos, una influencia, una personalidad panamericana e interamericana ideal.»

En sus solemnes funerales, dice el *Evenig Star* de Nueva York: «Ofició Monseñor C. F. Thomás, en la Iglesia católica de San Patricio; el cuerpo será colocado en una bóveda del cementerio del Monte Olivet, donde quedará hasta que lo trasladen a Venezuela». «Llevaron el palio entre otros: El Ministro de Estado Charles E. Aughes, el Embajador del Brasil Augusto Cochrane de Alencar, los Ministros (representantes diplomáticos) del Ecuador, de Méjico, del Uruguay, de Colombia, de Chile, de Bolivia, de San Salvador, etc., etc.»

Deja el Dr. Yanes de Ascanio una viuda,—sin hijos—cuyo nombre de soltera es: Mis Evelyn Augusta Stanton Lynch, de la alta sociedad de Nueva York. Tiene también un hermano: D. Emilio Antonio Yanes de Ascanio casado con D.<sup>a</sup> María de Montenegro y una hermana, D.<sup>a</sup> Benigna Yanes de Ascanio de Monsanto, hoy viuda y sin sucesión. Hija única en la actualidad de D. Emilio Antonio es: María de la Trinidad, soltera.

Por tan lamentable óbito damos, pues, nuestro más sentido pésame a su familiar el Ilmo. Sr. Conde D. Luis R. De Orea.

